

PRECIO.

En toda la isla.
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

Las ya célebres cartas de D. Roque Bárcia han arrojado alguna luz sobre lo ocurrido en Cartagena durante la dominación de los cantonales; y como importa mucho, para la enseñanza del país y la ilustración de la historia, que se conozca por completo la conducta de aquellos regeneradores y también el carácter y la sinceridad del autor de «Un cadáver insepulto», juzgamos oportuno y conveniente la publicación de unos interesantes documentos, que originales han estado en nuestras manos. Estos documentos fueron hallados en el fuerte de San Julian, de Cartagena, por algunos individuos del primer regimiento de Galicia, y dicen así:

AL GOBIERNO CENTRALISTA.*Mensaje.*

Siendo víctima Cartagena de un atentado nunca visto contra el derecho de humanidad, hacemos saber al Gobierno Centralista que, si en el término de 24 horas no se suspende el bombardeo, que está asesinando á un pueblo inocente en nuestros castillos, en nuestros baluartes, en nuestros buques, enarbolarémos la bandera anglo-americana.

Si el matar silenciosamente á la mujer y al niño se llama derecho; si está en esta barbarie el derecho pátrio, Cartagena maldice á la patria.

Elija el Gobierno de Madrid: ó dejamos de ser tratados como tigres, ó pediremos ser criaturas humanas en el seno de un pueblo libre, digno, trabajador y honrado.

Roque Bárcia.

Es copia,—R. Rojas.

Al embajador de la República Anglo-Americana.

Sr. Embajador: Suplicamos á V. se sirva transmitir á su gobierno las siguientes palabras de un pueblo héroe, de un pueblo mártir, de un pueblo fuerte, de un pueblo invencible.

Hace veinte y un día y veinte y una noche que están vomitando sobre nosotros el hierro de la muerte, como si fuéramos fieras del bosque ó perros rabiosos.

Ninguna autoridad ha dado aviso á los niños, á las mujeres, á los enfermos y á los ancianos.

Ninguna autoridad ha dicho á la madre española: muere con tu esposo, pero salva á tu hijo.

Ningun gobierno nos ha intimado la rendición; nosotros no nos hubiéramos rendido, no nos rendiremos, aunque nos dijera que nos rindamos.

Pero el hecho es que no nos ha dicho que nos rindamos. Nadie ha pronunciado una sola palabra; nadie nos ha dado un consejo; nadie nos ha dado una sola razón; con nosotros se hace lo que con una víbora; aquí te cojo, aquí te aplasto.

No nos aplastará, Sr. Embajador; el objeto es aplastarla.

Nosotros no sabemos á estas horas quién nos combate; no sabemos si son ladrones; no sabemos si son asesinos; no sabemos si son incendiarios; y resistiremos hoy, resistiremos mañana, y siempre, á esos presuntos incendiarios, á esos ignorados ladrones, á esos silenciosos asesinos.

Sépalos la América, sépalos la Europa, sépalos el mundo, aquí se comete un atentado horrible contra el derecho de familia, de la patria, de la civilización, del cristianismo, del ser humano; y en el nombre del ser humano, del cristianismo, de la ci-

vilización, de la patria y de la familia; en nombre del pueblo y de Dios preguntamos á la gran república americana si nos autoriza en un caso extremo como medio último de salvación enarbolar en nuestros buques, en nuestros castillos, en nuestros baluartes un pendon federal glorioso y acatado en todo el Norte.

El pendon que ondeará en Filadelfia; aquel Congreso que supo dar un día generoso, un día infinito, un día sacrosanto á las nacientes libertades americanas.

Tenemos una gloria inmensa en ser españoles, raza de héroes, génio de gigantes.

Tenemos una gloria inmensa en heredar el nombre y las cenizas de nuestros mayores: mas si España consiente estos sacrificios gentiles, esta crueldad desconocida, esta crueldad inolada en los Kalmukos de la Siberia, aprenda España que hay en este mundo una criatura mas grande que ella, la humanidad.

Delibere la Union del Norte sobre estas maldades de Occidente y háganos saber su resolución con la calma del justo.

Sí, con calma, pueblo americano, porque Cartagena tiene que ser la roca de los mares, ni se rompe, ni se rinde, ni tiembla.—Cartagena 16 de diciembre de 1873.—Roque Bárcia.—Es copia,—R. Rojas.

Noticias nacionales.**CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE**

(La «Crónica de Cataluña.»)

Madrid 23 Enero de 1874.

Muy Sr. mio: la grave medida adoptada ayer por el ministro de la gobernación con los círculos alfonsinos ordenando su clausura, ha distraído algún tanto su atención pública reconcentrada estos días, en la crisis que he procurado explicar en mis cartas anteriores. No se crea por eso que han desaparecido las causas de desidencias que mantiene en lucha constante á los elementos de la situación. Cada día se agrían mas los ánimos, ensanchándose las diferencias; y aun cuando á unos y otros se les habla en nombre del patriotismo para que ahoguen sus rivalidades en aras de una concordia tan necesaria para la acción enérgica del gobierno, ninguno quiere reconocer á sus propias intransigencias, achacando á la adversaria la responsabilidad de un exclusivismo inconveniente.

Parece, sin embargo, que de ayer á hoy han cambiado algo las cosas. Los republicanos amigos del Sr. Castelar, parecen poco dispuestos á formar parte de esta situación, lo cual equivale á destruir las combinaciones de que hablaba en mi anterior, hechas en virtud de las insinuaciones de importantes elementos del ejército. El «Orden», órgano del señor Castelar, no deja duda sobre este punto, puesto que en su número de hoy declara que no se adhieren sus hombres á esta situación, aun cuando no la combatirán sistemáticamente. Reducidos, pues, los radicales y constitucionales á contar con sus propios elementos, es difícil creer que lleven sus rivalidades hasta el punto de eliminarse uno ú otro, restando fuerzas á la situación, que tanto ha menester de ellas. Lo mas probable será que den tré-

guas sus diferencias, continuando de la mejor manera posible la política iniciada, hasta que, en ocasión mas propicia, pueda terminar el dualismo con menos peligros para la causa del orden. Si los antagonismos fueran tan invencibles, que bien el señor Márto hicieran cuestión de gabinete la adopción de alguna medida, ó el criterio espuesto en algún documento, el conflicto se arreglaría sustituyendo las personas que salieran del ministerio con otras de igual procedencia. Ahí están, por ejemplo, los señores Monteros Rios y Becerra como radicales, y los señores Romero Ortiz, Ulloa y Navarro como constitucionales, que podrian muy bien llenar los huecos causados por algunos de sus amigos.

El regreso del señor Topete, que no se verificará hasta la próxima semana, dará mas animación á la política, siquiera se corra el peligro de que, con su llegada, aumente el número de los conflictos de la situación. Y digo esto porque al examinar la situación de Cartagena y las últimas operaciones del ejército, el general Topete se ha manifestado poco satisfecho de la conducta del señor Lopez Dominguez. Sobre todo por el indulto concedido á los cartageneros, cuando sin necesidad de él, y sin grandes pérdidas para el ejército, pudo haberse tomado á Cartagena en dos días. Escuso decir que estas noticias las doy como simples rumores que han corrido hoy en centros generalmente bien informados.

Una triste noticia comunicó anoche el telégrafo. Al cabo de tantos días de heroica resistencia, la guarnición de Portugalete ha capitulado. Los socorros de la escuadrilla no han debido llegar á tiempo, y eso que, el lunes 19, esto es, dos días ántes de la capitulación habia ya salido el jefe de la escuadrilla señor Barcaztegui de Santander con dos pequeños buques.

En cambio, anteayer casi á orillas del rio Gallego, de la provincia de Huesca, la columna del brigadier Delatre derrotó á la facción Gamundi, compuesta de 1,200 infantes y 70 caballos, que al mando de un titulado brigadier que le habia relevado, vino desde Cinco-Villas hasta Ayerbe, con ánimo tal vez de atacar á Huesca, ó por lo ménos de pasar el Bajo Aragon. Es notable que ni en esta ni en la última guerra civil, los carlistas puedan sostenerse ocho días en el Alto Aragon. Bien que en esta han encontrado por todas partes al infatigable Delatre, que tan pronto en los límites de la provincia de Lérida, que en los de Navarra, no cesa de batir los facciosos.

Una noticia de sensación y concluyo. El duque de Montpensier está en Madrid. Así al ménos se ha dicho, y persona para mí de respeto, me asegura que le ha visto esta mañana en un carruaje acompañado del general Caballero de Rodas, y de otra persona. En los momentos presentes, cuando tanto se agita el alfonsismo, y tantas preocupaciones inspira al gobierno, la llegada del duque de Montpensier no deja de ser significativa.—F. A.

BARCELONA 26 DE ENERO.

En el vapor «Tajo» llegaron ayer á Barcelona el capitán general don Rafeal de Izquierdo, el gobernador de la provincia D. José Gomez Diez y el general segundo cabo Sr. Duque de Gor. El general Turon entregó el mando al Sr. Izquierdo á quien

pasó á cumplimentar la Comision municipal presidida por el Sr. Rius y Taulat. El alcalde manifestó al nuevo capitán general que la Comision que presidía había obtenido de la autoridad militar que cesaba un nombramiento que consideraban de confianza, opinion que no podía menos de hacer presente á S. E., para que pudiese acordar sobre ello lo que estimase mas acertado. El Sr. Izquierdo contestó: «Que tenia noticia de las personas que formaban la actual Comision municipal, que le constaban las dotes de que estaban adornadas para bien administrar el municipio, que deseaba continuasen en sus puestos y que completaria el Ayuntamiento, habiendo él venido á Barcelona con el firme y único propósito de combatir á los carlistas y de alcanzar la paz y el orden para el distrito militar de Cataluña.» A estas palabras respondió el señor Rius y Taulat con otras de agradecimiento.

El señor Alcalde estuvo tambien á visitar al nuevo gobernador civil señor Gomez Diez, de quien recibió asimismo pruebas de deferencia. Creemos que el Gobernador presidirá hoy la sesion de la Comision municipal.

En el vapor «Genil» salió ayer para Alicante el general señor Martínez Campos.

Barcelona 27 de enero.

Las fuerzas que llegaron anteayer con el Excmo. Capitán general Sr. Izquierdo son dos compañías de ingenieros al mando de un comandante del mismo cuerpo, que han venido á relevar á tres compañías que prestan servicios en Cataluña. Las referidas tropas proceden de Cartagena, y vinieron una compañía á bordo del vapor «Tajo» y la otra conducida por el «Betis».

Dice «La Imprenta»:

«Han sido puestos ya en libertad todos los individuos presos en Sarriá y que formaban parte de los batallones francos del Xich de la Barraqueta.»

«Sabemos que el general Izquierdo viene dispuesto á hacer que por lo que toca á Barcelona se activen los trabajos para la formacion de la Milicia local, á fin de que dentro de pocos dias quede completamente organizada.»

Túvose ayer noticia por viajeros llegados de Santa Coloma de Farnés, que Savalls con 1,500 hombres y alguna pieza de artillería se había presentado el 23 ante Santa Coloma de Farnés, poblacion abierta y que solo tiene fortificada la Iglesia y una casa contigua á la misma. En la poblacion habia de doscientos á doscientos cincuenta voluntarios movilizados.

La primera noticia que estos tuvieron de hallarse próxima la faccion fué un cañonazo que Savalls mandó disparar. Sin embargo de la inferioridad numérica en que se encontraban los voluntarios, resolvieron defenderse á todo trance y rompieron el fuego contra los carlistas. El fuego duró desde las siete del viérnes 23 hasta la mañana del sábado 24, hora en que, según parece, se replegaron las fuerzas carlistas retirándose de Santa Coloma.

Dícese que los voluntarios tuvieron á uno de sus individuos muerto y á tres heridos, uno de ellos gravemente. Los carlistas dejaron ocho muertos, y á lo que se afirmaba tuvieron sobre cuarenta heridos. Añádese que los carlistas saquearon algunas casas, que fusilaron á un vecino conocido por sus ideas liberales y que se llevaron presos y como en rehenes á otros dos.

Crónica Local.

En el momento de emprender su marcha el vapor-correo «Menorca» en la mañana de ayer se observó un pequeño derrame en su caldera, por

cuyo motivo tuvo que suspenderse su salida para proceder luego á la debida reparacion, lo que pudo verificarse durante el mismo dia y noche de ayer, quedando el buque dispuesto para emprender su viaje en la mañana de hoy á hora de itinerario.

La correspondencia que debia conducir este buque fué embarcada en el otro vapor-correo «Mahonés.»

Con motivo de las irreverencias cometidas por algunos muchachos al pasar el Santo Viático por la calle del Castillo, de que nos ocupamos en un suelto local de ayer, sabemos con satisfaccion que el Señor Subgobernador interino hizo comparecer á los que pudieron conocerse y como eran todos de corta edad, fueron llamados tambien los padres respectivos. Recibieron tan enérgica reprimenda los muchachos, como fuertes cargos los padres á cuyo abandono en la educacion y falta de cuidado son muchas veces debidas las faltas de los hijos, que aunque perdonables en su infancia pueden convertirse fácilmente en graves mas tarde, si no reciben á tiempo el debido correctivo.

Ante el arrepentimiento de los chicos y formal promesa de los padres de aplicarles la debida correccion y ejercer mayor cuidado en lo sucesivo, se limitó la Autoridad á dicha reprension, asegurándoles pero, que seria mas severo si se repetian actos irrespetuosos como el que censuramos. Además sabemos que el Señor Subgobernador ha dispuesto que en cuanto lo permita el servicio, uno de los vigilantes de orden público acompañe al Santo Viático cuando salga de noche, á fin de poder acudir instantáneamente á reprimir cualquier desman que pueda cometerse á la presencia de su Divina Magestad, conduciendo sin contemplacion al cuarto de detenidos á su autor ó autores para que entregados luego á los tribunales de justicia pueda aplicárseles todo el rigor del código penal vigente, enseñando así á respetar la libertad de cultos, que muchos entienden y practican como si diese derecho á mofarse de la religion de sus padres y de sus conciudadanos.

El vapor correo «Mahonés» salió para Palma en la tarde de ayer, esperando que si el tiempo lo permite será portador mañana de la correspondencia del continente, poniéndose de este modo en el correspondiente itinerario.

Las sociedades La Terpsicore, Artística, Circo Mahonés y Reunion Familiar han estado estas noches visitadas por una inmensa concurrencia muy especialmente las dos primeras.

Grato nos es el poder anunciar á nuestros lectores que á pesar de los divertimientos que nos brindan las espresadas sociedades no sabemos ni tenemos conocimiento del mas mínimo desman habido durante estos dias ni dentro ni fuera de las respectivas sociedades.

Esto nos demuestra una vez mas que el sensato y culto pueblo mahonés sabe acojer cual corresponde los tales divertimientos.

El casino del *Consey* dió tambien por sus señores socios baile en la noche de ayer que según hemos oido fué en extremo concurrido.

A divertirse pues que nos quedan de Carnaval solo *dos semanitas*.

Por telegrama recibido en esta ciudad se supo que la corbeta de esta matrícula nombrada «Juanita Clar» fondeó en el puerto de Barcelona en la mañana del juéves.

A las dos de la tarde de ayer marchose de su casa una anciana muger sin que á las once

de la mañana de hoy hubiese aparecido. Dádose parte á las Autoridades éstas las han trasmitido á sus dependientes con el fin de poder hallar su paradero.

En la noche de ayer fué detenido por los carabineros que se hallaban de guardia en el muelle, un jóven que falto de entendimiento iba á arrojarse al mar.

A bordo del vapor-correo «Mahonés» llegó á esta don Mariano del Alcazar, Intendente de primera clase, en reemplazo de don José Torres trasladado á la Intendencia del distrito.

Leemos en «La Cronica de Cataluña» del 24:

El vapor aleman «Neapel» ha conducido á nuestro puerto 194 bultos conteniendo los productos que para la Esposicion de Viena salieron de esta ciudad en la primera remesa. Los de la segunda salieron de Hamburgo el 22 del mes actual y no deben llegar hasta el 8 del próximo febrero.

En la noche de hoy la Artística pone en escena en nuestro coliseo la misma funcion de la noche de ayer, «La Cabaña de Tom ó la esclavitud de los negros.»

La «Imprenta» del 25 publica un telegrama fechado de Madrid del 23 que dice así:

«Roque Bárcia ha dirigido una carta de adhesion al general Serrano y otra carta al Sr. García Ruiz pidiendo pasaporte para Francia, en donde dice escribirá en favor del actual gobierno.»

Por orden de la autoridad, ha sido suspendido por 10 dias el periódico «El Iris del Pueblo.»

Acompañados de una música dirigida por el jóven D. Estevan Bagur, varios sócios del casino del «Consey» han marchado en la tarde de hoy al vecino pueblo de Villa-Cárlos con el propósito de pasar una tarde amena y divertida.

Viva el buen humor!

El Excmo. Sr. Capitán General acaba de dirigir al Excmo. Sr. Brigadier Gobernador de esta plaza, el siguiente telegrama.

Palma 2.— 11:30 m.

Mahon 2.— 12:18 m.

«El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en telegrama de hoy que acabo de recibir me dice que ayer á las diez de la noche ha capitulado La Guardia rindiendo las armas y nuestras valientes tropas ocupan el Castillo y la poblacion.»

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE
EL BIEN PUBLICO.

Madrid 2.— 11:05 m.

Mahon 2.— 1:06 t.

Por un decreto que publica la Gaceta se ha declarado el bloqueo en la Costa de Cantabria desde el Cabo Peñas hasta Fuenterrabia excepto Gijon, Santander y San Sebastian, destinándose los buques de guerra necesarios para hacerlo efectivo.